

# EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Diario de información é intereses generales y locales

Segovia, mes, 1 peseta.—Fuera, trimestre, 3,50

Director: Don Rufino Cano de Rueda

Administración: Isabel la Católica, número 8. Redacción é Imprenta: Capuchinos Alta, número 7.

Apartado núm. 11

SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO Y TELEFÓNICO.—MERCADOS.—PUBLICIDAD

Teléfono núm. 25

## LO DE MARRUECOS

A juzgar por las impresiones de última hora y por los trabajos de movilización y organización de las escuadras inglesa, francesa y española, el problema de Marruecos se precipita á su desenlace.

Los sucesos desarrollados en Arcila y en el propio Tánger, han motivado por parte de ciertos gabinetes un cambio de notas, provocando la acción común de Francia y España, apoyada por Inglaterra.

Sabido es que en la reunión de Algeciras, Alemania se opuso al mando general para Francia, accediendo en cambio y acordándose en concreto que la intervención se llevase á cabo por Francia y España unidas. Este punto quedó de tal modo aclarado, que ambos gobiernos preparábase á instalar la policía combinada en los ocho puertos marroquíes, abiertos en la actualidad al comercio mundial.

La declaración de Mahomed Torres, confesando la impotencia de Majzen para reprimir las turbulencias de los kabileños y las osadías del Raisuli, obligaron al cuerpo diplomático internacional de Tánger á informar á sus respectivos gobiernos en un sentido pesimista con respecto á la seguridad de sus súbditos y á esto obedece la intervención armada que se prepara independiente de la implantación de las reformas.

Indudablemente, el desembarco de las fuerzas internacionales se efectuará en Tánger, siendo casi seguro que éstas se sitúen frente á la barriada conocida por el «Marchan», desde cuyo punto, cercano al cementerio musulmán, se dominan todos los caminos que conducen á la ciudad blanca.

Según parece las fuerzas de cada país llevarán independientemente su tren de campaña, y tal extremo debe ser cierto por cuanto no serán solo fuerzas de Marina las que conduzcan nuestros buques, sino también artillería é infantería de línea. A las primeras tropas acompañará un tren completo de guerra con las correspondientes tiendas de campaña, etc., etc.

No es esta la hora de indicar á la opinión lo que más conviene á nuestros intereses en el Norte de África, porque constituye para nosotros una seguridad el perfecto acuerdo de las potencias y nuestra ofensiva responde á compromisos adquiridos en Algeciras, de orden patriótico, porque ellos vinieron á afirmar nuestra personalidad como potencia preponderante en los asuntos del vecino continente.

PÁGINA AGRÍCOLA

## Hay que abonar bien!

Aunque el problema de nuestra regeneración agrícola es quizá el que por su complejidad demanda mayor tiento y circunspección más estudiada, ello no es obstáculo para que abunden los doctores que, no mirando los términos de la cuestión más que por una de sus múltiples facetas, señalen remedios ciertos que han de conducirnos á puerto seguro en breve plazo.

Quién, demanda con estrecho criterio la inundación total de la Península. Aquí no hace falta más que muchos pantanos y grandes canales que transformen de golpe á España en una inmensa huerta. Quién, lo espera todo del aumento de vías de comunicación. Quién, en fin, clama porque se levanten, cual nueva muralla de la China, las columnas del arancel, para que aquí dentro nos comamos lo que producimos, pagándolo al precio que resulta, sea el que fuera.

Cada cual discute según sus particulares aficiones ó amolda la solución con sus propios intereses.

Todo pudiera ser conveniente en su justa medida; pero no es hacendado que de golpe y porrazo podamos cambiar la faz de las cosas.

Poco á poco el buen sentido se impone, y hoy, la mayoría de los que á estas cuestiones dedican su inteligencia, comprenden la magnitud del problema, y se piensa y se escribe con gran elevación y hondo sentido práctico.

Hay un punto, sin embargo, que ya ha pasado á la categoría de axioma. Ya no se discute: tal es su evidencia. Preconizado por los segundos, ya no tiene impugnadores entre los primeros. Me refiero á la producción por modo artificial: en una palabra, por los abonos.

En tanto que en España no se obtengan más que 10 ó 12, y á lo sumo 15 hectólitros de trigo por hectárea, mientras Francia obtiene 20, Bélgica 25, é Inglaterra alternando los abonos minerales con el perfeccionamiento, siempre creciente, de su mecánica agrícola, logra 40, 50 y 60 hectólitros por hectárea, no nos podemos defender.

Los medios de transporte aumentan de día en día, y la baratura, cada vez creciente del transporte marítimo, permite á los países vírgenes entrar en lucha con las naciones viejas, cuyos suelos, esquilmanos en tantos siglos de cultivo rutinario ó imprevisor, rinden cosechas que apenas si remunerar al productor los gastos de cultivo.

Hay que abonar; pero hay que abonar realmente, de modo que el gasto no sea nueva carga que pese sobre el agricultor: sino cantidad que, depositada en la tierra, pueda esta devolvernos centuplicada con el aumento de cosecha.

Y esto requiere principalmente tres cosas: Estudio detenido del suelo laborable; elección de la clase de abono, apropiada al cultivo de que se trata, y, finalmente, su obtención económica.

ro por ahí andan tres ó cuatro respetables señores, amigos míos, doctores competentesísimos y taurómacos inteligentes, quienes son el vivo ejemplo de lo que acabo de afirmar. Y no por entender una cosa dejan de conocer la otra, sino que más bien desuellan en ambas, por sus excepcionales saber y aptitudes. De manera que queda demostrada la compatibilidad.

Pero no deja de tener la cosa su lado cómico, que es el que me propongo explotar; y yo me figuro un señor doctor, gran aficionado á los toros, en plena temporada taurina y abrumado por el sin número de clientes enfermos.

Naturalmente; entre ver los toros en los corrales, vaticinar el juego que darán, discutir las condiciones de este ó el otro diestro, recordar los incidentes de la última corrida; y luego hablar de la clientela, de las diversas dolencias que los enfermos padecen, del curso de las enfermedades y de los métodos de curación; pasando de uno á otro tema rápidamente, sin transición alguna y á veces sin reposo, no es extraño que el más firme pierda la cabeza é incurra en confusiones y trastrueques. Por ejemplo:

En la puerta de los corrales:

—Doctor, ¿qué tal el enfermo?

—Ensabanao.

—¿Cómo ensabanao?

—¡Ah! perdone usted. Cref que hablaba del sobrero. D. Fulano continúa en la cama.

—Pues entonces, decía usted bien. ¡En-sabanao!

En otra ocasión, el doctor es llamado urgentemente á una casa.

—¿Qué siente usted?—pregunta, consultando al paciente.

—No sé,—contesta este.—Un escor-zor, una desazón...

—Dice que le pica—interrumpe uno de la familia.

—¿Le pica, ha dicho usted?—exclama el doctor.—Pues ya sé lo que es.

—¿De veras!—preguntan todos con ansiedad.—¿Qué es, doctor?

—El primer tercio,—replica el galeno, imperturbable.

Un tercer caso. Este es de gravedad. El enfermo padece una pulmonía fulminante.

—¡Malo, malo!—exclama el facultativo.—Esto va malo. Habrá que acudir á los recursos extremos.

—¿Y qué le parece á usted que le hagamos?—preguntan los parientes.

—Ponerle banderillas.

—¡Banderillas!—exclaman todos, consternados.

—¿He dicho banderillas?—rectifica el doctor.—Perdonen ustedes. Quise decir, botones de fuego.

Ya ven ustedes que la medicina y la taurómaca son compatibles... siempre que se trate de emborronar unas cuartillas.

SAN TITO.

## Desastroso ensayo

Un despacho de Manila comunica que de veinticuatro presos de aquella cárcel, á quienes se inoculó, á título de experimento, un suero contra el cólera, han muerto diez.

El doctor que realizó la experiencia explica su desastroso resultado, por haberse infectado el suero con virus de la peste bubónica.

En Manila el suceso ha causado indignación.

El Gobierno yanqui ha prometido sustentar á las familias de los muertos.

## Por los estudiantes muertos en Salamanca

La triste jornada que ensangrentara las aulas salmantinas el 2 de Abril de 1903, cortando en flor la vida de dos estudiantes animosos, que acaso no pusieran en aquel he-



cho más que el caudal de su curiosidad juvenil, va á tener un recuerdo de licita piedad en el monumento cuyo dibujo ofrecemos.

El proyecto débese á otro joven...—¿quién más apropiado para rendir honores al espíritu de los que acabaron trágicamente su lozano vivir?—el escultor D. Alejandro Petit que, por salmantino y por artista, promete concluir el monumento sin retribución alguna.

Hasta ahora, contábase solamente para su erección con 2.000 pesetas, producto recaudado por una tuna escolar. A esta suma se agregará la que produzca la venta de unas tarjetas postales, reproducción artística de la obra en proyecto, que ya han empezado á venderse en Salamanca y que se expendrán también en todas las Universidades de España, y las cantidades que representan los donativos hechos por las Empresas ferroviarias, de toros, teatros y otros espectáculos. El coste total del monumento calcúlase que ascenderá á unas 15.000 pesetas.

## EN EL AYUNTAMIENTO

### Sesión de anoche

Dió comienzo á las siete en punto. La presidió el señor Arango, asistiendo los concejales señores Zúñiga, Herrero, Santisteban, Weil, Carretero (D. Luis y D. Julián), Ramón Santiago, Fernández, Bravo, Berrocal, Páramo y Lloyet.

Fué aprobada el acta de la sesión anterior y se entró en el

### Despacho ordinario

Instancias  
Don Tomás Encinas, vecino de esta capital, solicita la concesión de veinte acacias de las existentes en el vivero municipal.

El Ayuntamiento, después de oír el informe favorable del Director del arbolado, acordó conceder al señor Encinas lo que solicitaba, previo pago de una peseta por cada acacia.

Don Agapito Marcos Conde, de esta vecindad, formula también la pretensión de que le sean concedidas seis plantas de acacia común, acordándose igualmente concedérselas, previo pago de una peseta por cada una.

### Presupuesto

El señor Gobernador civil devolvió aprobado el presupuesto ordinario para 1907.

### Mercedes de agua

Las solicitan para fincas de su pro-

piedad Doña Victoria Puerta Velasco, don José Rodríguez Fraile, don Antonio Molina, don Luis Nonide, doña Juana Borreguero, don Juan Izquierdo, don Eugenio Nonide, don Alfonso Moreno y don Santos Iglesias.

El municipio acordó concederlas, después de oír el dictamen favorable del señor Arquitecto municipal.

### Comunicación

El director del arbolado señor Láinez, pide autorización al Ayuntamiento para proceder á la corta de 30 olmos existentes en la carretera de Santa Lucía.

La presidencia interesó al municipio que antes de proceder á la corta, lo estudie la comisión correspondiente, á la cual pasará á informe.

Así se acordó.

### Distribución de fondos

Por la contaduría se presenta la distribución de fondos para el mes de Diciembre.

Fué aprobada.

### Obras

Doña Desamparados Valero Berenguer pide autorización para ejecutar obras de reparación en una finca de su propiedad, sita en la Plazuela de San Justo, número 7.

La comisión correspondiente y el señor Arquitecto informan en sentido favorable.

El Ayuntamiento en su vista acordó de conformidad con lo expuesto por el Arquitecto y comisión.

### Oficio

Le remite el Sr. Gobernador civil, manifestando que la junta de Sanidad, á propósito de la moción presentada por el capitular señor Lloyet, considerando perjudicial se eche vinagre á los cadáveres en el momento de ser exhumados, está conforme con lo expuesto por este señor.

El Ayuntamiento acordó suprimir el empleo de este medio de descomposición retardada y comunicar este acuerdo al Capellán del Cementerio, para que cuanto antes lo ponga en ejecución.

### Tubería de presión

El señor Arquitecto presenta una relación del orden en que se han de ejecutar las obras que faltan para terminar el tendido de la tubería de presión.

Pasó á la Comisión para ver si ésta está conforme con el orden de la relación.

### Informe

La Comisión de Fomento le emite en el sentido de que las losas que se han quitado del acueducto y que, en moción presentada por el señor Ramón Santiago, en una de las últimas sesiones celebradas, dicho señor pedía que se colocasen en la calle del Romero, se coloquen en la de Malcocinado y las sobrantes se lleven para construir una acera en dicha calle del Romero.

El Ayuntamiento aprobó el informe.

### Defunción

El Arquitecto pone en conocimiento de la Corporación el fallecimiento del guarda de la cacería Félix Contreras.

El Ayuntamiento acordó ver con sentimiento el fallecimiento de tan honrado empleado que desempeñó su cargo durante muchos años.

El Ayuntamiento asimismo acordó, en virtud de una instancia presentada por el hijo del difunto, Victoriano Contreras, nombrarle á este interinamente guarda de la cacería y que

## La revolución rusa

El estado de la revolución rusa sigue inspirando serias inquietudes.

En Odessa, los estudiantes han acordado por 3.410 votos contra 24, que si sigue la política de represión se armarán é irán á las próximas elecciones con armas de fuego.

A esta amenaza ha contestado el general Kanbais en términos violentos.

## Crónica

### MEDICINA Y TAUROMAQUIA

No se rían ustedes. No hay nada incompatible en este mundo, salvo determinados matrimonios. Y la medicina y la taurómaca, dos artes (perdonen los facultativos), no lo son.

En toda corrida de toros hace falta un médico, por lo que pueda suceder. Y el deber profesional, unido á los alicientes del espectáculo, ha hecho que la afición taurómaca se desarrolle en los doctores de un modo verdaderamente extraordinario.

No es que me proponga aladir; pe-

tome posesión de esta plaza el día 1.º del próximo Diciembre.

**Proposición importante**

Por el señor Zúñiga se dió lectura á una magnífica y bien escrita proposición, relacionada con un artículo que el ilustre cronista de esta ciudad, don Carlos de Lecea, publicó, hace unos días, en un periódico local con el título de «Al Ayuntamiento» acerca de la conveniencia de que siga prestando tan grandioso monumento el servicio de conducción de aguas potables para que fué construído, aunque en menor cantidad que lo ha venido haciendo por espacio de 20 siglos, puesto que están colocándose las cañerías de carga y como medio más eficaz y seguro de atender á su conservación. En dicha proposición expone el señor Zúñiga con precisión y claridad que es punto tratado y resuelto ya por el Ayuntamiento en Agosto de 1905, coincidiendo con dichas indicaciones y en conformidad con lo propuesto por su ilustrado Arquitecto don Joaquín Odrizola, cuya resolución está ejecutándose.

Fué tomada en consideración con aplauso unánime de todos los concejales y acordado como en ella se pide que se inserte íntegra en el acta de la sesión y que se la dé la mayor publicidad posible.

Por el interés que encierra y por que ha de satisfacer á la opinión prometemos publicarla íntegra tan pronto como se nos facilite.

Hasta aquí el despacho ordinario.

**Capítulo de ruegos**

El señor Herrero ruega desaparezca un vertedero de aguas sucias que vá á dar al paseo del Salón, existente en la finca propiedad de don Félix Rueda, en obsequio al ornato público.

La presidencia contestó afablemente al señor Herrero, que tomaría en cuenta esta pretensión.

Y con la lectura del estado de fondos se levantó la sesión á las ocho.



Mañana á las nueve y media, en la Iglesia de San Martín, se celebrará la misa de privilegio por el alma de doña Rufina Alcalde Azcona de Arbeiza.

La familia de la finada ruega á sus amigos se sirvan asistir á dicho acto piadoso, por cuyo motivo les quedarán eternamente reconocidos.

# La cuestión política

## Impresiones de ayer

**La Jefatura de Canalejas**

De los comentarios de la tarde merecen consignarse los que van á continuación. Son de un amigo del señor Canalejas. Decía el comentarista que el presidente del Congreso perdió anteayer tarde la ocasión de alzarse sobre el púlvico, proclamándose jefe indiscutible del partido liberal.

«Si Canalejas—decía nuestro interlocutor,—después de la intervención de Moret, baja á un escaño, echa mano de su elocuencia de los grandes días, arremete sin piedad contra el señor Moret, y le recuerda á la mayoría los sucesos de Junio último, es seguro que allí mismo la mayoría, enardecida, hubiese proclamado jefe al señor Canalejas.

Al presidente del Congreso le faltó resolución, y es lástima. En política, cuando se quiere mucho, hay que arriesgar mucho también.»

**La crisis en el Congreso**

A las dos y cuarto el señor Canalejas abre la sesión, leyéndose por un señor secretario el acta de la anterior, que es aprobada por los pocos diputados que, formando grupo, están delante de la mesa presidencial.

El señor Presidente: Se va á dar cuenta al Congreso de una comunicación del Gobierno de Su Majestad, que acaba de recibirse.

Un señor secretario lee la comunicación citada, en la cual se dice que el Gobierno se halla en crisis.

El señor Presidente: Se suspende la sesión. Para la próxima se avisará á domicilio.

El señor Soriano: ¡Pobre don Bernabé! (Grandes risas.) Son las dos y veinte.

**En casa del general**

A las dos y media llegó á casa del general López Domínguez el señor Montero Ríos, celebrando con el jefe dimisionario una conferencia que duró media hora.

La entrevista de ambos prohombres debió tener importancia, dada la extensión de ella; pero los periodistas preguntaron, cuando salió, al señor Montero Ríos, y éste se excusó de no poder decir absolutamente nada de lo tratado.

**A las tres de la tarde**

A casa del general López Domínguez concurrieron todos los ministros, quienes al entrar mostraron una gran reserva, sin decir otra cosa que la ya conocida de que eran dimisionarios.

Anunciaron que esperaban que su reunión sería muy breve, y que todos estarían conformes con lo hecho por su presidente.

Se supo entonces también que á las cinco de la tarde empezaban las conferencias con el Rey, siendo las primeras las de los presidentes del Senado y del Congreso.

**Las consultas**

Comenzaron á las cinco de la tarde y abarcaron dos puntos concretos: 1.º Si debía continuar el partido liberal.

2.º Caso afirmativo, si debía mantenerse ó no el proyecto de ley de Asociaciones.

**El señor Montero Ríos**

Minutos antes de las cinco llegó al regio Alcazar el presidente del Senado, el cual permaneció en la Cámara hasta las cinco y veinte, saliendo por la puerta de la Armería para no encontrarse con los periodistas.

A pesar de esto algunos le interrogaron en el momento en que subía al coche, contestando el señor Montero Ríos:

—Ya saben cuál es mi manera de pensar y de obrar, por cuya razón fácilmente pueden deducir mi actitud.

Más tarde supimos que el señor Montero Ríos contestó á su majestad en términos tan concretos cual se formulaba la consulta.

Dicen los íntimos del presidente del Senado, que desde luego, sin titubear, aconsejó la continuación del partido liberal; pero sin el proyecto de Asociaciones.

El señor Montero Ríos no ocultaba á cuantos querían oírle, que no formaría Gabinete, aunque tal encargo se le confiriese.

**Canalejas**

Estuvo en Palacio desde las cinco y media hasta las seis menos cinco.

Al salir estuvo bastante explícito con los periodistas, diciéndoles que había manifestado al rey que deben continuar los liberales con el general López Domínguez al frente del Gobierno.

**Vega Armijo**

Se expresó en términos análogos á los del señor Canalejas, confirmando lo que se viene diciendo, á saber: que el veterano marqués no tiene más opinión que la del señor Canalejas.

Esta consulta fué brevísima, pues apenas duró diez minutos.

**Moret**

Llegó antes de las seis y media, y desde las primeras preguntas que se le dirigieron, se comprendió que iba en la completa seguridad de obtener el Poder.

Tras algunas ingeniosísimas frases que le dirigió un alto funcionario palatino, el señor Moret dijo que no iba como reprobado en la última crisis, sino como llamado.

Al indicarle la creencia de que se le confiaría el encargo de formar Gabinete, se sonrió y no opuso objeción alguna que demostrase, en primer lugar, sorpresa, y además resolución de no aceptar.

A las siete y media salió con semblante placentero, diciendo á los periodistas que había aconsejado á su majestad la continuación del partido liberal.

Añadió que todos los consultados habían ofrecido apoyar cualquier solución liberal.

**Moret, encargado de formar Gobierno**

El general López Domínguez volvió á Palacio á las nueve y cuarto de

la noche y salió á las diez menos cuatro.

Su majestad el rey le dió cuenta del resultado de las consultas á que acabamos de referirnos y de su resolución de confiar al señor Moret la formación del nuevo Ministerio.

**Más acerca del origen de la crisis**

Expuestas quedan las causas á que se atribuye la crisis planteada por el general López Domínguez y resuelta á favor del señor Moret.

Los rumores propalados confirman que, en efecto, al señor Moret disgustó extraordinariamente la infracción que el señor Canalejas hacía del acuerdo relativo á la discusión del proyecto de ley de Asociaciones, al aplazarle hasta el próximo lunes, y así se lo manifestó al general López Domínguez en una carta que le dirigió anteaunche y en la cual le anunciaba su resolución de tratar el asunto en la sesión que ayer hubiese celebrado el Congreso, á no seguir la crisis.

Esto era un voto de censura que el señor Canalejas y el Gobierno estaban resueltos á evitar para que no se patentase la división de la mayoría y resultase derrotado el Gobierno.

¿Dirigió una carta idéntica el señor Moret á su majestad el rey? Así parece.

**Impresiones de anoche**

No habiéndose constituido el nuevo Ministerio, aventuradas parecen cuantas suposiciones se hacían anoche; pero desde luego puede asegurarse que si los canalejistas no depusieron su actitud, el nuevo Gobierno durará poco, ó tendrá que vivir con las Cortes cerradas.

Al nuevo Gobierno apoyará el señor Montero Ríos, según se asegura convinieron ambos en la entrevista que hace tres ó cuatro días celebraron, y en la cual ya se admitió la probabilidad de la crisis.

También los conservadores apoyarán, en lo que cabe, al señor Moret.

**Los republicanos**

Estos aliados de los radicales, ó sea de Canalejas, Dávila y demás Combucillos españoles, no apoyarán al señor Moret.

Green los republicanos, según han declarado por boca de Salmerón, que esta crisis ha sido antiparlamentaria, y que no deben apoyar á Gobierno alguno que no haga suya la proyectada ley de Asociaciones.

**Moret y Montero Ríos**

Desde Palacio dirigióse el señor Moret al domicilio de don Eugenio Montero Ríos, con quien celebró una conferencia. Según parece, el presidente del Senado facilitó, al que lo será del nuevo Gobierno, nombres para el Gabinete próximo á constituirse.

Minutos antes de las nueve de la noche entraba el señor Moret en su casa, y una hora después, sin haber recibido otras visitas que las de ordinario, se retiró á descansar.

Como es hombre madrugador, hoy á primera hora, se dijo que ultimaría la lista que someterá á la aprobación de S. M.

**Candidaturas**

Circularon anoche para todos los gustos y de todos los matices; y como ninguna de ellas merece entero crédito, no queremos recoger aquí

los nombres que más sonaban para cada uno de los departamentos ministeriales, hasta que la lista sea definitiva.

**Un nuevo ministerio**

Háblase de la creación de un nuevo ministerio, que se intitulará de Comunicaciones, y para cuyo desempeño se indica á don Federico Laviña.

## Instrucción pública

**Presupuestos.**—Los han remitido para su aprobación los Alcaldes de Cecezo de Abajo, Valdevacas de Montejó, Torreadrada, Escobar, Hinojosa, San Cristóbal de la Vega, Fuenterrebollo, Castro de Fuentidueña y Cabañas, de las escuelas de sus pueblos respectivos.

**Cuentas.**—Los maestros de Valdevarnés y Campo de San Pedro, remiten la cuenta del material del tercer trimestre.

**Cese.**—El alcalde de Linares comunica que con fecha 25 del corriente, ha cesado don Ricardo Ramírez Galindo en la escuela del pueblo que le venía desempeñando provisionalmente.

**Poseción.**—El maestro don Felipe de Frutos, comunica que ha tomado posesión de la escuela de Linares interinamente, para la que ha sido nombrado por el Ilmo Sr. Rector de la Universidad Central.

**Certificación.**—La remite el alcalde del mismo pueblo de Linares, dando conocimiento de que ha tomado posesión don Felipe de Frutos de la escuela mixta del pueblo.

**Clases de adultos.**—Los maestros de Madrona, La Losa, Veilla (Pedraza), Valdevarnés y Cabañas, comunican que han dado principio las clases de adultos en las escuelas de su cargo.

## TEATRO MIÑÓN

**DESPEDIDA DE LA COMPAÑÍA**

Con la función celebrada anoche en el Teatro Miñón, ha dado por terminada su temporada en ésta, la compañía de zarzuela dirigida por el aplaudido primer actor Isidro Soler.

Esta función no solo fué de despedida, sino también de beneficio de los señores Laborda, Moreno, Banquells y Pamplona, viéndose con tal motivo ocupadas casi todas las localidades, en testimonio de las simpatías que por su trabajo han sabido captarse en la temporada los indicados actores.

Las obras que componían el cartel eran «La trapería», «La bohème» y «La reina de las Dolores».

La primera y última, ya muy conocidas en esta población, merecieron una interpretación muy acertada por parte de cuantos artistas en ellas tomaron parte, distinguiéndose especialmente la señora Mora, señorita

Carecía por completo de distinción.

Sin embargo, sus modales y su manera de entrar y saludar indicaban el uso del mundo, y su fisonomía expresaba inteligencia.

El pintor se levantó para saludar á los recién llegados.

—¿Es al señor Gabriel Servét, el artista justamente célebre, á quien tengo el honor de hablar?—preguntó el caballero.

—Soy Gabriel Servét,—repuso el pintor con una sonrisa.—Pero no puedo aceptar el epíteto que acompañais á mi nombre.

Acercó dos sillas, y prosiguió: —Señorita... caballero... tened la bondad de sentaros.

El obeso personaje no se hizo repetir aquella invitación, y se sentó.

La joven hizo lo mismo, pero se sonrojó un poco bajo la mirada que sobre ella clavara Alberto de Gibray.

Gabriel prosiguió:

Era Alberto de Gibray un joven dotado de una naturaleza privilegiada, y poseía una imaginación excepcional.

A los diez y nueve años había terminado sus estudios preparatorios, conquistando de una manera brillante el grado de bachiller.

Cuando le presentamos á nuestros lectores estudiaba derecho, pero no de una manera indiferente, sino con ardor, pues quería dedicarse al foro, aspirando á figurar entre los primeros.

La vida de bohemio, que tanto agradaba á sus condiscípulos, no tenía para él atractivos.

No ponía nunca los pies en los cafés servidos por mujeres, ni otros lugares parecidos.

Prefería los goces artísticos á todos los demás y en sus ratos de ocio se entregaba con fé á las bellas artes.

—Seré abogado,—pensaba,—pero al mismo tiempo seré pintor... Lo uno no impide á lo otro... Con esto

tendré dos cuerdas en mi arco, lo cual es una ventaja. La fortuna es muy caprichosa.

Pablo de Gibray adoraba á su hijo, quien le devolvía su cariño con usura.

Aquellos dos seres estrechamente unidos, hacían comunes sus alegrías y sus pesares.

El padre no podía consolarse de haber perdido á su mujer bien amada, y el hijo de no haber conocido apenas á su madre, cuyo recuerdo querido guardaba en lo más profundo de su corazón.

El juez de instrucción y su hijo no se habían separado nunca.

Vivían juntos en una casa de la calle de Rennos.

Mientras el artista y su discípulo trabajaban silenciosamente volvió á sonar la campanilla.

—Una visita,—dijo Gabriel.

—Algún admirador que viene á pedirnos algún cuadro,—añadió con una sonrisa Alberto.

El pintor tiró del cordón de que

hemos hablado antes y que ponía en movimiento la puerta de la calle.

Nada se oyó en la escalera sino que volvió á sonar la campanilla.

—De seguro es alguno que no conoce la casa,—dijo Gabriel.—¿Quiéres ver quién es ese quidam.

—Voy corriendo, maestro.

Dejó el joven los pinceles, paleta y demas sobre el caballete y fué á ver quién era.

Al cabo de algunos momentos volvió acompañado de un hombre que podría tener unos cincuenta años y una joven, cuyo lozano rostro representaba lo más unos diez y ocho.

Está joven, rubia, de ojos azules, esbelta y graciosa como una ninfa de Juan Goujou, era admirablemente encantadora.

Su compañero, más bien alto que bajo, y muy obeso tenía un color de ladrillo y su cuello hundido entre los hombros, demostraba su propensión á un ataque apoplético.

Folleto de EL ADELANTADO (75)

**EL MISTERIO**

## de un crimen

NOVELA ORIGINAL

XAVIER DE MONTEPIN

PRIMERA PARTE

### La noche sangrienta

nes en términos técnicos que nos parece inútil reproducir.

—¿Has comprendido?—le preguntó luego que hubo terminado.

—Perfectamente, y voy á hacer lo posible por probaroslo.

El maestro volvió á su sitio y emprendió de nuevo su trabajo con ardor, haciendo lo mismo su discípulo.

Durante algunos momentos no cambiaron una sola palabra; el artista de hecho y el otro en ciernes se consagraron á su trabajo respectivo.

Cárcamo (P), y los señores Soler, Moreno, Banquells, Pamplona y Ledesma.

«La Bohème», comedia lírica en un acto, original del director de la compañía Isidro Soler, estrenada anoche, aparecía en segundo lugar del programa.

Sin que la obra tenga grandes pretensiones como trabajo literario, es entretenida y agradó muchísimo al público, que siguió con atención todo su desarrollo.

Soler, conocedor del teatro, ha sabido combinar con acierto las escenas serias y las cómicas, no encontrándose en sus chistes las groserías á que tienen hoy marcada tendencia todos los autores.

La música, es también bonita, y tanto la romanza que canta la tiple, como el dúo de ésta y el barítono, gustaron de tal modo que fueron calorosamente aplaudidos en ellos, la señora Mora y el señor Banquells, quienes con gran dominio supieron dar al papel que representaban, verdadero relieve.

También merecieron el elogio del público por su excelente labor, las señoritas Cárcamo, y los señores Soler, Ledesma, Pamplona, Moreno y Aceves.

En suma, el público satisfecho y deplorando la ausencia de la compañía, que tan amenas veladas nos proporcionaba.

J. M.

**TRIBUNALES**

**Audiencia provincial**

*Señalamientos para mañana*  
A las diez.—Vista en juicio oral de la causa seguida en el Juzgado de Santa María de Nieva, contra Maximino Martín de Blas, por lesiones.

—A las once.—Vista en juicio oral de la causa que por delito de estafa, se ha seguido contra Frutos García Rodríguez y otro.

Defensores, señores Gómez, y García.

Procuradores, señores López, y González.

**SUETOS**

**Natalicio**

Ha dado á luz con entera felicidad una hermosa niña, la distinguida esposa del conocido Abogado, y muy querido compañero nuestro de redacción don Benito García.

Madre é hija continúan sin novedad.

—También se ha iniciado mejoría en la grave dolencia que aqueja al niño Luisito, hijo del dicho don Benito.

Por ambas cosas les reiteramos nuestra más cordial enhorabuena.

**La novena de Santa Bárbara**

La solemne novena que la Asociación de Santa Bárbara de los Artilleros celebra en la iglesia de San Martín al anochecer, en honor á su excelsa patrona, sigue viéndose muy concurrida.

El altar está artísticamente adornado é iluminado con profusión de lámparas eléctricas.

La parte musical está á cargo del orfeón «Juan Bravo», dirigido por don Luis Casares.

**De viaje**

Acompañada de su hijo, ha llegado á esta capital, donde pasará una breve temporada, la distinguida esposa de nuestro antiguo compañero de redacción y conocido escritor don Miguel de Zárraga.

Ayer, por no concurrir suficiente número de señores Vocales, no pudo celebrarse su semanal sesión la Junta encargada de reimprimir y completar la Historia de Segovia y que como es sabido se reúne todos los miércoles, por la tarde, en los salones de la Sociedad Económica segoviana de Amigos del País.

**De días**

Mañana celebrarán su fiesta onomástica nuestros buenos amigos los señores Arrilucea, Reguera y López.

A las muchas felicitaciones que con tan fausto motivo reciban, unán la nuestra más sincera.

**A los Gobernadores**

Por el Ministerio de la Gobernación se ha dirigido una real orden circular á los Gobernadores civiles, dictando reglas para la renovación de las juntas locales y provinciales de Reformas sociales.

**Junta de prisiones**

Hoy ha celebrado sesión en la Audiencia provincial, bajo la presidencia del señor Armenteros, la Junta local Fiscal de prisiones.

**La asignatura de Religión y Moral**

Con objeto de aclarar algunas dudas surgidas sobre la aplicación del art. 12 del reglamento de enseñanza, de 10 de Mayo de 1901, el ministro de Instrucción pública, señor Gimeno, dictó ayer una Real orden, diciendo que la asignatura de Religión y Moral del bachillerato es voluntaria para los alumnos, los cuales, aun después de matriculados en ella, pueden renunciar al examen cuando lo tengan por conveniente.

**Boda**

Esta mañana á las ocho y media han contraído matrimonio en la Iglesia de Santo Tomás, Miguel Navajo, de 26 años y María Galán, de 28, ambos solteros.

**Inauguración de una escuela**

Como consecuencia de las activas y eficaces gestiones realizadas por el Diputado á Cortes por Lucena del Cid, don Vicente Cantos de Figueroa, se ha inaugurado recientemente en Castellón una Escuela de Artes é Industrias, en la que figuran 1.285 matriculados, y entre éstos buen número de señoritas y de obreros.

La inauguración de este Centro de enseñanza que tanto ha de contribuir al desarrollo de la cultura popular, ha producido en Castellón entusiasmo indescribible, habiendo por tal motivo recibido el señor Cantos expresivos telegramas de gratitud de aquella capital.

**San Andrés**

Con motivo de celebrar mañana su santo patrón San Andrés, en la Iglesia del mismo nombre, se celebrará misa mayor con sermón, quedando á continuación expuesto el Santísimo hasta las cuatro y media, que se verificará la reserva.

**Sensible caída**

En la tarde de ayer y cuando se dirigía en un carro de su propiedad á las ferias de Turégano, la vecina de esta capital, Victoriana de Hortey, tuvo la desgracia de sufrir una violenta caída.

Trasladada á la Casa de socorro, se la pudo apreciar varias contusiones en la cabeza y muslo derecho, así como la fractura de la clavícula derecha en su tercio medio.

Las heridas han sido calificadas de pronóstico reservado, habiendo pasado al Hospital la desgraciada Victoriana.

**Vacante de practicante**

El «Boletín oficial» del día de ayer anuncia la vacante en la casa de Socorro de esta capital, de una plaza de practicante, la que se encuentra dotada con 875 pesetas anuales y ha de proveer, mediante oposiciones.

Las solicitudes se admiten en la Alcaldía en el plazo de quince días á contar desde el día de ayer.

**Marcha de la compañía**

La compañía que venía actuando en nuestro coliseo, ha marchado esta madrugada con dirección á Toledo, donde debutará en breve.

**QUIEN DA LO QUE SE PIENSA DA LO QUE SE HABLA**

ALMANAQUE BAILLE-BAILLÈRE para 1907, con preciosos regalos para los compradores. En rústica, 1'50. pesetas. En cartón, 2 id. En piel, 3 id.

MEMORANDUM DE LA CUENTA DIARIA, 2'50 id.  
AGENDA DE BUENETE, á 1, 1'50 y 2 id.  
AGENDA DE BOLSILLO, á 1'50 id.

Subscripciones á las grandes Bibliotecas Universales (Diccionarios) de España y Segovi.

RECIBOS TALONARIOS para dar participaciones en LOTERIA, impresos con fondo de colores, imposibles de falsificar; hay tres modelos en buen papel á CÉNTIMO cada uno.

Todas las obras que se reciban se anunciarán por mediación de este periódico, y se ruega que aunque no las compren, pasen á examinarlas, que se encuentran á la venta en la Imprenta y Librería de Antonio San Martín, Juan Bravo, 44 y 46.

**Novenario**

Mañana dará principio en la iglesia de los religiosos franciscanos de San Juan de Dios, un solemne novenario que la Comunidad de aquel centro dedica á su Santísima Madre la Purísima Concepción.

Cura el estómago é intestinos de Elixir Vida Estomacal del Dr. Sacristán.

De venta en todas las farmacias.

**Licencias**

Se han expedido hoy por este Gobierno civil cinco licencias de caza y dos de pesca.

**Vacante en el Instituto**

En la «Gaceta» de ayer se anuncia la vacante de un Profesor Auxiliar de letras, gratuito, en este Instituto general y Técnico.

**Juzgado municipal**

*Registro civil*

Se ha inscrito en el día de hoy el nacimiento de María del Pilar de Nuestra Señora del Monte y Gacimartín.

Defunciones, ninguna.

MÚSICA DE ORGANILLO y POLVO Y PAJA, libros de versos de PEPE RODAO, se venden en la Administración de este periódico, calle de Isabel la Católica, número 9, y en casa del autor, Canongía Nueva, 27.

Núm. 7.

**D. Manuel de la Vega Arango**

Medico de la Beneficencia municipal de Segovia, manifiesta:

Que saluda al Dr. Sacristán y le participa para su satisfacción, que ha ensayado su Elixir Vida Estomacal, habiendo podido apreciar sus excelentes cualidades eufépticas.

Con este motivo tiene especial placer en expresarle los sentimientos de su consideración más distinguida y buena amistad, Manuel de la Vega Arango.

**Alcance de Madrid**  
(Por teléfono) 5 tarde.

**LA CRISIS**

No están de acuerdo

A las ocho y media de la mañana ha salido de su casa el señor Moret para visitar á los señores Montero Ríos y Canalejas.

En estas dos visitas, el señor Moret ha tenido el Santo de espaldas, pues el señor Montero Ríos se le ha mostrado quejoso por haber manifestado al Rey, que al escribirle el mensaje lo había hecho de acuerdo con él.

Las relaciones políticas entre ambos personajes se han entiviado bastante, habiendo calificado el Presidente del Senado al señor Moret, de traidor.

Según manifestaciones del señor Montero Ríos, el se hallaba de acuerdo con el señor Moret, en cuanto al giro que habían de dar á algunos asuntos, entre ellos, la batallona ley de Asociaciones, pero no tenían acuerdo alguno para la resolución tomada por este último, del cual dice, ha engañado al Rey.

En la visita al Presidente del Congreso también ha sido recibido con desagrado el señor Moret, al cual ha dicho el señor Canalejas que no sólo no le presta su apoyo, sino que le combata con rudeza.

**Propósitos de García Prieto**

Preguntado el señor García Prieto si aceptará algún puesto en el nuevo Gabinete, ha manifestado que aún cuando vuelvan á reconciliarse los señores Montero y Moret, no ocupará ministerio alguno.

**¿Habrá disolución?**

La pregunta que corre de boca en boca, es la de si habrá ó no decreto de disolución.

Lo que se dá por seguro es que con las actuales Cortes se discutirán los presupuestos dedicando dos ó tres sesiones al proyecto de Asociaciones, si queda para ello tiempo antes de las vacaciones de Navidad.

**El próximo Gabinete**

Como siempre y hasta que la constitución del nuevo Gabinete sea conocida, se barajan muchos nombres de ministrables.

Sin embargo los Consejeros que se dan como seguros son los siguientes:

- Estado, Pérez Caballero ó Villanueva.
- Fomento, Gasset.
- Guerra, Luque.
- Marina, Concas.
- Instrucción pública, Alba.
- Hacienda, Delgado (don Eleuterio) ó Salvador.

**El Gobierno civil**

Para desempeñar el Gobierno civil de Madrid, en el caso de que al señor Alba se le confíe el ministerio de Instrucción pública, se indica al brillante periodista señor Burell.

**La lista definitiva**

El señor Moret, después de visitar esta mañana al Sr. Montero Ríos y al señor Canalejas, de quien obtuvo la poco consoladora promesa de que le combatiría á sangre y fuego, marchó á Palacio á las once de la mañana y allí permaneció muy cerca de media hora.

A la salida, los periodistas creyeron ver en el rostro del señor Moret, señales de intensa satisfacción.

Contestando á los que le interpeaban, manifestó que aún no tenía ultimada la lista de ministros y que si durante el día, ultimaba su labor, como pensaba, á las seis de esta tarde volvería á Palacio y á esa hora se haría pública la constitución del nuevo Gabinete.

No falta quien afirma que el señor Moret encuentra no pequeñas dificultades, para salir airoso en sus propósitos de formar un Gobierno de concentración, aun cuando se asegure que ha sido autorizado por el Monarca para que constituya el Gabinete en la forma que considere más viable.

**Revuelo político**

En los círculos políticos la marejada es grande y no será difícil que alguna nueva sorpresa diera todavía giros distintos á la cuestión política.

**BOLSA**

**COTIZACIÓN DE HOY**

Interior.....	81'45
Amortizable al 5 por 100...	100'10
Acciones del Banco.....	439'00
Acciones de Tabacos.....	397'00

**CAMBIOS**

París á la vista.....	9'55
Londres á la vista.....	27'66

G. Cano.

**Pastos bajos**

Se arriendan los pastos bajos del coto Redonda el Nuevo, jurisdicción de Marazoleja, por año ó temporada para ganado lanar solamente; habiéndose acordado no admitir cabras.

Se dispone de buenos encerraderos, y para tratar del precio y condiciones, en el Caserío de dicho Redonda.

**Venta de coches**

Se hace de dos: uno abierto y otro cerrado; éste para dos asientos y aquél para tres.

También se venden dos guarniciones, una de tronco y otra de limonera.

Darán razón en la plaza de las Arquetas, número 4.

**Corrales**

**ORDINARIO**

DE MADRID A SEGOVIA Y VICEVERSA

SEGOVIA: salida, 10 noche. Plaza Mayor, Dámaso Bermejo, Tienda de Vinos.

MADRID: salida, 1'45 tarde. Callejón de Preciados, núm. 2, Tienda de Vinos de Pedro Lobato.

Todos los días

**OFICIAL**

**Gobierno militar**

ORDEN DE LA PLAZA DEL DIA DE HOY

*Servicio para mañana*

Presidente de la junta de subsistencias Teniente Coronel del Regimiento de Sitio don Ramón Rexach.

Hospital y provisiones segundo capitán del mismo.

Vigilancia los cuerpos de la guarnición

**Banco Aragonés de Seguros**  
Sociedad Anónima  
Capital social: 2.500.000 Ptas.  
Domiciliada en ZARAGOZA

Este Banco se dedicará por ahora principalmente, á crear en favor de los asegurados el capital necesario para la redención del servicio activo de las armas, á cuyo fin tiene á disposición del público tarifas económicas con diversas clases de contratos.

Igualmente verifica seguros dotales desde 1000 á 5000 pesetas para niños y niñas, en condiciones altamente favorables para los asegurados.

Pidáanse tarifas y demás detalles al Sr. Director Gerente.

**BANCO ARAGONÉS DE SEGUROS**  
ZARAGOZA

Representante en Segovia y su provincia, D. Jesús Rodríguez, Plaza Mayor, 5, 2.

# SECCION DE ANUNCIOS

## Gran FERIA de Turégano

desde el 30 de Noviembre al 10 de Diciembre

### COMERCIO

## Victoriano Borreguero

32, Plaza Mayor, 32.—Turégano.

### GRAN BARATO

Tapabocas, desde 1 á 95 pesetas.—Toquillas, desde 50 cts. á 25 ptas.—Mantas de Bernardos, Mallorca y Palencia, desde 4 á 45 ptas.—Pelerinas, buen surtido.—Colechas de Bronato, Yute y otras desde 4 á 45 ptas.—Mantones, desde 1 á 40 ptas.—Chalecos de Bayona, de 1'30 á 25 ptas.—Camisetas y pantalones de punto, desde 60 cts. á los mejores Rusos y de punto inglés.—Cubre corsés de señora y pantalones, varias clases.—Fajas, desde 50 cts. á 15 ptas. una.

Lanas de abrigos, pañetes, franelas novedad, desde 40 cts. vara, merinos, cachemires, espedasas, vichys, oultes, cortas de colchón adamascados y otros varios; terlices, paños 60 dibujos desde 1'50 pesetas vara, paños, bayetas, muletones, etc.

Retores y segovianas gran surtido, desde 30 cts. hasta los más ricos de 3 varas de ancho para sábanas, de hilo; lavados, retortas, manteles, servilletas y toallas, desde 25 cts., veludillos, pañuelos bordados, de craspón, de seda gran novedad, de merino, percal, etc., etc. Cortinones, visillos, yutes, tapetes, hules, paraguas, fuelles y otros varios artículos.

Estambres y lanillas, aiamaues y del país, sombreros, gorras, graa surtido, boinas, calzado, medias, calcetines, guantes, mitones, marbotas, capas, capotas y abrigos para niños, puntillas, bordados, cintas de seda de todas clases, navajas, cuchillos, cubiertos, petacas, carteras, hilos, algodones, juguetes, etc., etc.

Camas, cunas y colchones de muelle, cubos y baños, batería de cocina; puntas de París, clavazón, cerrajería, perñios, etc.

Curtidos, calidad superior en suelas de Salamanca y otras fábricas, calutas cortas aparados, hormas y accesorios de zapatería.

Galletas, confitura, chocolates, café, té, bujías madrileñas y otras, arroces, bacalao, petróleo, tubos de cristal, quinqués, cera en velas, cirios á hilada, á 1'25, 1'50 y 1'75 ptas.

### 100 FUMADORES!

Doy á elegir por 35 céntimos, una docena de libritos; por 20 cts., media docena y por 10 cts., 2 libritos de fumar de las marcas Dominó, Oro, Cisne, Luz y Sombra, Labrador, Manóego, Layana, Oráculo y otros; por 75 cts., una docena del Espajo, Blok; por 40 céntimos, media docena y por 20 cts., 3. Por 50 cts., una docena de Alquitran legítimo, Bardo; á 10 cts., Jean Paris, Zig Zag, Blanco y Negro, Cacao, etc., etc.

### OBJETOS DE ESCRITORIO

Gran surtido en cajas de papel y sobres, papel de hilo y algodón, libros rayados y cuadernos desde 5 cts. y empastados, copadores de cartas, tinta en frasco y en polvo, carpetas con cinco pliegos de papel y cinco sobres, por 5, 10 y 15 cts., según caso, carpetas para legajos, cuadradillos, reglas, etc., etc.

Doy papel y sobres para cinco cartas, un lapicero, portapluma con pluma y un tintero con tinta Martz, superior, todo por 25 cts.

10.000 libros de educación y reuero, desde el catecismo y silabario por 5 cts. hasta todos los publicados por la casa S. Calleja y otros editores.

### GRANDES REGALOS

A todo comprador que pague al contado, se le regala por cada 50 cts. de compra, un cupón del PROGRESO MERCANTIL, ó un vale del Consorcio Comercial Segoviano, con opción á premios en géneros diversos de 1.000, 500, 250, 10, 5 y 2 pesetas. Esta casa ha pagado ya varios premios.

Además de lo expuesto y sin aumentar en nada el precio convenido, se regala al que compra géneros por valor de 12'50 pesetas, un bonito almanaque de pared y otro de bolsillo.

Con que animarse y á comprar en esta casa

NO CONFUNDIRSE: **Victoriano Borreguero** PLAZA MAYOR  
**Turégano**

## VINO Y JARABE DE DUSART

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de DUSART es un reparador de los más energéticos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos, evita el torcimiento de las piernas, devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de DUSART soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal dado á las nodrizas enriquece su leche, preserva y cura á los niños de la Diarrea verde y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

## La antigua casa de Sastrería y Camisería

## Serrano Hermano,

ofrece á sus clientes y al público en general, un gran surtido en géneros de punto para caballeros, señoras y niños, como igualmente en franelas y telas para camisas, á precios de almacén.

Se hace toda clase de camisas para caballeros y niños, á precios económicos.

También hay un gran surtido en trajes para caballero, gabanes, chalecos de fantasía y demás artículos pertenecientes al ramo de sastrería.

Se hace toda clase de trajes, tanto de cazadora esmoeking y levita, á precios económicos.

Visítad esta casa y os convencereis de la bondad del género, como de sus precios.

Se garantiza el corte, lo mismo en Camisería que en Sastrería.

## Serrano Hermano

Isabel la Católica, números 1 y 3

(Esquina á la Plaza Mayor)

## SEGOVIA

## La Unión y El Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

42 años de existencia

Seguros sobre la vida—Seguros contra incendios

Subdirectores en Segovia, Sres. Pasagali y Compañía.

Plaza Mayor, número 41, planta baja.



## EMULSION NADAL

Unica con 80 por 100 aceite hígado bacalao Noruega 1.º glicero-

fosfatos é hipofosfitos cal, sosa y glicerina. ES LA MEJOR Y MAS AGRADABLE

Analizada por Dcs. Rosá de la Universidad de Madrid, y Codina Lánguila de Barcelona; con aprobación y dictamen de los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona y de eminentes Doctores.

Es crema fluida, blanquísima, inalterable, alimento, gólosias, medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, crecimiento huesos, milia dientes. Eficaz para niños y viejos, personas débiles, embarazo y lactancia, enfermedades conajuntivas, convalecencias, diabetes, gota, dolores, nervios, tos, bronquitis, tisis, escrófulas, linfatismo, raquitismo etc.

MEDALLA DE PLATA, Exposición Atenas 1903. Venta: Farmacias y droguerías.

## Centro de Información General

## y Agencia de encargos

Informes sobre carreras, posiciones, concursos, crédito personal, valores industriales, tétera, presentación y devolución de documentos certificados de Juzgados y Ministerios y toda clase de encargos. Honorarios módicos. Pídanse circulares.

Dorto Op y Gámis.—Alcalá 108 (antes San Onofre).—MADRID.

## JARABE DE RABANO YODADO

de GRIMAULT Y Cia

Recetado por los médicos en lugar del jarabe antiescorbúutico y del aceite de hígado de bacalao, para combatir el linfatismo, el usagre, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados, para resolver las glándulas del cuello y reanimar el apetito.

8, rue Vivienne, PARIS, y en todas las Farmacias.

## Almacén de Trapos

## Ramón Serveró è Hijo

Casa fundada en 1884

En este acreditado establecimiento se compra toda clase de trapos, huesos, metales, hierros fundidos y dulces y demás objetos pertenecientes á esta industria.

Precios que rigen en los trapos:

Blanco de primera y segunda, en vueltos, 22 pesetas los 100 kilos; trajo de punto, á 40 pesetas fd., fd.; paño desforrado, á 23 pesetas fd., fd.; estopa, á 19 pesetas fd., fd.; indianas envueltas, á 5 pesetas fd., fd.; alpargatas de cáñamo limpias, á 10 pesetas fd., fd.; idem de yute, á 2 pesetas fd., fd.; atas de vaca y carnero, grandes, á 17 id. fd.

Esta crisa compra á iguales precios que en Madrid. Se compra paja de centeno, con cabeza ó sin ella, á buenos precios.

NO CONFUNDIRSE

## Ramón Serveró è Hijo

Cañuelos, 20

## APIOLINA CHAPOTEAUT

### SALUD DE LAS SEÑORAS

(NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL)

Es el más enérgico de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas y comprometen á menudo la salud de las Señoras.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

## 6 duros semanales

pueden ganar hombres y mujeres, trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propia. Maravillosa invención; artículo novedad, fácil, útil, lucrativo para todos, nunca visto. BÚSCANSE en cada país personas y representantes que deseen colaborar y representar este admirable invento. Enviase franco domicilio elegante muestrario y explicaciones. Franquear respuesta. Sociedad italiana, calle Universidad, 6.—BARCELONA.

## VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT

EFICACIA Y ACCION RAPIDA  
Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones penibles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre á los Anémicos, los Convalecientes, los Tísicos, los Artríticos y á toda persona designada, á la que repugnan los alimentos ó no puede soportarlos. PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

La pureza de la PEPTONA CHAPOTEAUT ha hecho adoptar por el Instituto PASTEUR

## CLAUDIO MORENO,

Plaza del Corpus, 10

Grandes surtidos en sombreros y gorras de todas clases y precios

EFFECTOS PARA MILITARES Completo surtido en las diferentes clases de calzado, desde lo más superior hasta lo más corriente y económico.

Todo á precios muy convenientes

## RECUPERADOR DE LA SANGRE

## HIERRO DE LERAS

Este ferruginoso es el único que concierne en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la Anemia, el Empobrecimiento de la Sangre, los Colores pálidos, Flujos blancos é Irregularidad de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia á las doncellas recién casadas y niños delicados.

## JARABE Y PASTA DE SAVIA de PINO MARITIMO

DE LAGASSE Preparados con la SAVIA de PINO fresca: Cura Resfriados, Tos, Gripe, Bronquitis, Dolores de Garganta, Ronqueros, Influenza.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

## IMPORTANTÍSIMO

## Gran derroche de calzado

No comprar ningún calzado sin visitar antes la zapatería «LA ESPAÑOLA».

No olvidéis lo que os dicen; tenedlo siempre presente: allí no pagais local ni tampoco dependientes.